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重点推进“党的诞生地”发掘宣传工程

上海市文物工作会议部署今年任务

本报讯 （记者李婷） 上海市文

物工作会议昨天在沪召开， 会议传达

了国务院第一次全国可移动文物普查

总结电视电话会议精神， 回顾了近几

年全市文物工作， 并对 2017 年工作

任务进行了部署。 国家文物局党组书

记、 局长刘玉珠， 上海市副市长翁铁

慧出席会议并讲话。
据会议透露， 在市委市政府的领导

下， 全市文化遗产保护形成了新格局，
全市文物博物馆工作得到长足进步。 近

三年， 全市共计完成了百余项不可移动

文物保护工程。 本市考古工作取得重大

突破， 青龙镇遗址以及长江口水下考古

都有重大发现， 为海上丝绸之路考古研

究提供了新的实证材料。 与此同时， 全

市博物馆公共服务能力得到显著提升，
建成开放了一批规模较大、 富有特色的

博物馆， 初步形成了主体多元、 类型丰

富、 特色鲜明、 分布广泛的发展格局。
2017 年，本市将重点推进迎接建党

百年“党的诞生地”发掘宣传工程。 启

动全市革命遗址保护利用规划的编制

工作，系统梳理上海的红色历史资源；
做好张闻天故居、中共二大会址、茂名

路毛主席旧居 、陈望道旧居 、中 国 劳

动组合书记部旧 址 等 重 要 革 命 史 迹

的保护修缮工作；推进《新青年》编辑

部旧址、中共六大后中央政治局旧址、
中共中央特科机关旧址的腾迁征收和

修缮工作， 适时辟为纪念馆向社会开

放。与此同时，围绕建军 90 周年、抗日

战争全面爆发 80 周年等重要节点，策
划推出一批高质量的展览、 主题活动

和公共文化服务项目。

宋庆龄中福会旧公章获抢救
上海文化遗产“家底”扩容，新增可移动文物 2537 件/套

上 海 文 化 遗 产 “家 底 ” 再 次 扩

容———新 增 可 移 动 文 物 2537 件/套 。
记者从昨天召开的上海市文物工作会

议获悉， 在刚刚结束的第一次全国可

移动文物普查中， 本市在对 112 家国

有可移动文物收藏单位摸底调查的同

时， 加大了对文物系统外单位的文物

调查和梳理，新发现、认定和登记了一

批可移动文物。其中，中国福利会的一

枚公章被认定为二级文物； 金山区档

案馆馆藏的“姚石子日记”因其具有较

高的研究价值被认定为三级文物。
第一次全国可移动文物普查历时

5 年，是国务院统一安排部署、各级政

府组织实施的 重 要 国 情 国 力 资 源 调

查 。 本市的可移 动 文 物 普 查 工 作 自

2013 年 5 月启动，共调查各级各类国

有单位 15285 家， 确认国有可移动文

物收藏单位 112 家， 统计国有可移动

文物 1159532 件/套，其中按照普查统

一 标 准 登 录 文 物 完 整 信 息 的 为

560063 件。

一枚见证许多重要历史
性时刻的旧公章“完璧归赵”

这是一项与时间赛跑的工作， 宋

庆龄生前曾使 用 的 一 枚 “中 国 福 利

会” 旧公章在此次普查中获抢救便是

最好的例证。 事情还得从 2013 年 11
月 7 日说起， 普查办公室成员丁永坤

与同事来到位于五原路的中国福利会

办公室 ， 中国 福 利 会 从 事 档 案 管 理

20 多年的邱海娣拿着一份“中国福利会

关于启用新印章的通知”，神色焦急地告

诉丁永坤 ， 中国福利会原来的 印 章 上

“国”“会”两个字为繁体字， 根据 《中华

人民共和国国家通用语言文字法》 的规

定 ， 中国福利会需启用新的简 化 字 印

章， 而原繁体字公章将被收缴。 但是，
中国福利会认为， 这枚旧公章具有很高

的历史和文物价值， 它是 1956 年 1 月

1 日经中华人民共和国救济总署授权启

用的，见证了许多重要的历史性时刻。宋
庆龄担任中国福利会主席发文件时，一

直使用此章。 在中国福利会向中央领导

的书面报告上，也都曾盖用此章。
当时， 新的印章正在刻制中， 这枚

旧印章由市公安局治安总队保管， 估计

仅有一周时间， 等中国福利会拿到刻制

完成的简化字新印章， 旧的印章就要销

毁了。了解情况后，丁永坤当即向市普查

办有关领导报告此事。与此同时，中国福

利会也与市公安局治安总队经 办 人 联

系， 告诉对方文物管理部门认为 “中国

福利会” 旧印章为文物范畴， 请对方暂

时不要销毁旧印章。 随后， 在多部门的

协商后， 在 “不改变文物权属现状” 的

原则下， 旧公章 “完璧归赵”， 回归中

国福利会保管。

“姚石子日记 ”为近代文
化史研究提供物证

在此次普查中， 一套被新认定为三

级文物的“姚石子日记”对近代文化史研

究具有重要文本价值。 姚石子， 也叫姚

光，金山张堰镇人，是近代革命文学团体

南社的创始人之一， 担任该社的第二任

主任。 他读书、藏书、著书，关心革命，也
关心家乡的教育、文化事业。早在清光绪

三十三年（1907年），姚石子就与高旭、
何宪纯等创办张堰钦明女校， 任文史

教员，并自编《金山乡土地理教科书》。
1919年开始致力于《金山艺文志》的编

著，花费20余年终完成。 1925年10月，
又与高君定、高君介、何宪纯、曹中孚

等创办张堰图书馆，并任馆长。
姚石子从 16 岁开始写日记至 55

岁去世，39 年间记录不断。 这些日记

每篇的字数不多， 内容大都是一些生

活琐事， 却为研究他以及同时代文化

人的思想、生活提供了最鲜活的物证。
据透露，“文革”期间，这些日记曾被红

卫兵抄走。 时任上海图书馆馆长的顾

廷龙是姚石子的朋友， 他冒着危险将

这些日记偷偷藏了起来， 待姚石子的

儿子姚昆田回到上海后物归原主。 后

姚昆田悉数将这批日记捐赠给了金山

区档案馆。

上海青浦青龙镇遗址入选
“2016全国十大考古新发现”
本报讯 （记者李婷 付鑫鑫）“2016

年度全国十大考古新发现” 昨天在北京

揭晓，上海青浦青龙镇遗址入选。一同入

选的还有宁夏青铜峡鸽子山遗址、 贵州

贵安新区牛坡洞洞穴遗址、 湖北天门石

家河遗址、 福建永春苦寨坑原始青瓷窑

址、陕西凤翔雍山血池秦汉祭祀遗址、北
京通州汉代路县故城遗址、 浙江慈溪上

林湖后司岙唐五代秘色瓷窑址、 山西河

津固镇宋金瓷窑址、 湖南桂阳桐木岭矿

冶遗址。
青龙镇遗址位于青浦区白鹤镇，在

文献记载中， 青龙镇是唐宋时期重要的

对外贸易港口，后因吴淞江变迁，港口功

能逐渐丧失，青龙镇淹没于地下数百年。
上世纪 80 年代，当地村民在开挖窑河时

曾发现一口唐代水井， 出土有长沙窑贴

花褐彩壶等瓷器， 由此窥见青龙镇地下

遗存的蛛丝马迹。 从 2010 年起，上海博

物馆考古部对青龙镇遗址展开考古勘探

与发掘工作， 陆续发现了数千件可复原

瓷器、数十万片碎瓷片以及房基、水井、
铸造作坊等遗迹， 确证了青龙镇是唐宋

时 期 海 上 丝 绸 之 路 的 重 要 贸 易 港 口 。
2015 年 10 月至 2016 年 10 月， 上海博

物馆考古部对青龙镇遗址进行了第三次

发掘，发掘面积 2500 平方米，发现了文

献记载中的青龙镇“北寺”———隆平寺塔

基，使千年古塔重现于世。
上海青浦青 龙 镇 遗 址 何 以 能 入 选

“2016 年度全国十大考古新发现”？ 专家

指出，近年来，宋元明时期村镇遗址的考

古工作引人注目，对研究当时的社会、经
济运行具有重要的意义。 青龙镇遗址发

掘出大批遗迹， 使人们认识到同时期在

扬州、 明州两大港之间还有一个重要的

海上贸易港口， 为解决长期以来使学界

困惑的晚唐到南宋时期某些外销产品的

输出路线的问题提供了重要的资料。 业

界一致认为， 青龙镇遗址是一个主要面

向朝鲜半岛和日本的专门港口， 是海上

丝绸之路研究的重要成果。

宋庆龄担任中国福利会主席时使用的公章。 一套“姚石子日记”被新认定为三级文物。 （均资料照片）
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多特蒙德队大巴遭爆炸物袭击
警方推断系有预谋，但暂时无法认定为有组织恐袭

本报讯 综合新华社消息，11 日晚

欧冠联赛四分之一决赛首回合开始前，
德甲多特蒙德俱乐部乘坐的大巴在前

往球场途中遭爆炸物袭击，造成一名球

员受伤，比赛延迟一天举行。
据德国警方介绍 ，11 日晚 7 时左

右，载有球员和教练的多特蒙德队大巴

在离开酒店前往西格纳尔·伊杜纳公园

球场途中遭遇三次爆炸物袭击，大巴挡

风玻璃被震碎。 多特蒙德队球员马克·
巴特拉在爆炸中受伤，并被送往医院进

行了手腕手术。 俱乐部方面称，其他球

员虽“受到惊吓”，但都安然无恙。
爆炸发生后， 警方疏散了西格纳

尔·伊杜纳公园球场内的观众， 并展开

调查。当地警方推断爆炸事件为针对多

特蒙德队有预谋的袭击，不过尚未有证

据显示此事为有组织的恐怖袭击。有关

方面经紧急磋商决定，多特蒙德对摩纳

哥队的比赛被推迟到 12 日晚进行。
欧足联主席塞弗林在事件发生后

表示 “深感不安”，“我对今晚发生在多

特蒙德的爆炸事件深感不安。比赛延期

的决定是正确的， 我们必须将所有球

迷、球队官员和球员的安全放在首要位

置上。”多特蒙德的对手、法甲摩纳哥俱

乐部随即表达了对多特蒙德俱乐部和

队员的全力支持， 在其官网发表声明

称，“在这样艰难的境况下，摩纳哥首先

希望表达对多特蒙德队球员和每个人

的全力支持。 ”摩纳哥俱乐部还对前往

客场观赛、当晚留在多特蒙德的本队球

迷予以每人 80 欧元的补偿。
尽管球票届时依然有效，但事先决

定比赛结束当晚直接返程的数百名摩

纳哥球迷无处可住。多特蒙德球迷很快

在社交媒体上发起名为“为客队球迷提

供住所”活动，方便摩纳哥球迷能联系

上愿意提供留宿的多特蒙德球迷。多特

蒙德俱乐部官方账号对活动进行了宣

传，并得到摩纳哥俱乐部账号转发。

美联航的危机处理很“灾难”
美国联合航空公司（美联航）９ 日暴

力驱逐乘客下飞机事件经社交 媒 体 传

播，在美国国内外产生强烈反响。美联航

首席执行官奥斯卡·穆尼奥斯连续发表三

次声明进行危机处理，却未能平息事态。
美国联邦出庭律师、 加利福尼亚州

律师公会注册出庭律师邓洪研判这次事

件，认为美联航在舆论中陷入窘境，一重

要原因是其“灾难性”的危机处理方式。
先看穆尼奥斯的三份声明———
第一份声明发表于当地时间 １０ 日

中午，穆尼奥斯称事件“令人心烦意乱”，
他表示道歉，原因是“不得不重新调整乘

客”，声明并对员工处理方式予以辩护。
第二份声明发表于 １０ 日晚间，穆尼

奥斯将责任推给遭暴力驱逐的乘客，并

以“礼貌”形容其员工和机场保安处置事

件的方式，认为处置方式合法，同时对员

工和保安表示支持。这是一份内部声明，
曝光后舆论大哗，事件进一步升温。

第三份声明是发给员工的， 发表时

间是 １１ 日下午。 穆尼奥斯认为事件是

“可怕的”， 他第一次对遭暴力驱逐的乘

客表示道歉，承诺会把事情处理好。

这一事件从 美 联 航 的 航 班 波 及 社

会、政治层面乃至白宫。美国交通部已于

１０ 日宣布将调查这一事件。 一些美国国

会议员呼吁联邦政府进行更彻底调查。
邓洪认为， 美联航对事件的处理方

式存在多个问题，作为首席执行官，穆尼

奥斯的应对在前期是“大灾难”，直到第

三次声明才道歉， 但想迅速平息事件已

经不大可能。
邓洪说， 第一次声明最大的问题是

没有向乘客道歉，并且不承认错误。 “一
般民众听到这个， 直接的感觉就是大公

司无情无义， 这就立即激发起社交媒体

的强烈反响， 包括国会议员的发声和介

入。 ”
对穆尼奥斯第二份声明， 邓洪认为

尽管迅速，但还是辩解，字里行间的意思

是美联航的人没错，把责任推给保安，于
是当天美联航股票大跌，舆论反应更大。

１１ 日的声明除了道歉，还表示对事

件“负全部责任”，承诺深入调查并在本

月 ３０ 日前公布结果。邓洪认为这才是一

个相对标准、有人情味的声明，对舆论是

正面的疏导，是危机处理应有的方式。
邓洪说，依照美国法律，航空公司可

以超额售票， 也可以要求乘客获得补偿

的同时让出座位， 甚至可以以强硬方式

让乘客离开，但是法律条文很模糊。 “但
是，即便得到法律支持，作为服务行业的

航空公司也不能这样蛮横，”邓洪说，“前
两个声明， 老百姓会普遍认为航空公司

一点责任也没有，觉得我随时可能被拖、
被打， 那我必须反对。 因此从危机处理

看，这是灾难性的”。
为什么这起事件弄得这么大？ 邓洪

认为有几个原因。 第一是施暴过程以视

频方式曝光。 美国每年大约 ４ 万名乘客

被强迫放弃航班座位， 很多乘客有类似

被强行驱离的经历， 但以这样的情况被

放到社交媒体上，不多见。 第二，美国的

航空公司为降低成本， 近年采取了很多

缩减服务的措施。 乘客认为航空业唯利

是图，影响消费者权益，但是作为个体，
消费者很多时候发怒却无计可施。 这次

事件，给消费者一个群体抗议的契机。第
三是企业忽视了社交媒体的力量， 错判

舆情， 美联航应该绝对没有想到事件会

被如此引爆，引发上亿人关注。
“美联航危机应对最大的一个问题，

是犯了公关界大忌： 人情味，” 邓洪说，
“美联航如此高姿态，尽管法律上可以站

住脚， 但推卸责任只会引发大众强烈反

感，令事件发酵。”邓洪认为，这起事件后

续或会推动从政治层面对提高和保证乘

客权益、待遇的立法改善，可说是这次恶

性事件的积极效果之一。
夏文辉 （新华社供本报专稿）

日本成立促进交流纪念活动执委会

为庆祝中日邦交正常化 45 周年、中日
和平友好条约缔结 40 周年

4 月 12 日，日本官民一体庆祝中日

邦交正常化 45 周年、中日和平友好条约

缔结 40 周年纪念活动日方执行委员会

在东京成立并举行了首次会议， 日本前

首相福田康夫、自民党干事长二阶俊博、
经团联会长榊原定征，以及日本外务省、
经济界代表等 200 多人出席。

中国驻日本大使程永华到会致贺，
并在讲话中指出，中日邦交正常化 45 周

年和中日和平友好条约缔结 40 周年都

是两国关系中值得纪念的重要年份。 中

日领导人一致确认要抓住今明两年两国

邦交值得纪念的重要机遇 ， 扩 大 积 极

面， 抑制消极面， 推动两国关系实现稳

定改善和发展。 他希望双方按照两国领

导人共识精神相向而行， 妥善处理敏感

问题，努力营造更加积极的环境，确保一系

列纪念活动顺利开展。
福田康夫在致辞中认为， 通过不久

前参加博鳌论坛， 感觉到中国经济整体

上依然保持稳定而强劲的势头， 在这样

的背景下日方需要考虑如何保持稳定的

日中关系，日本要为自身发展、为地区合

作进一步加强中日经济合作。 希望通过

一系列纪念活动，改善中日关系大环境，
为两国政治关系的改善、发展贡献力量。
二阶俊博则表示， 希望动员日中两国更

多的民众参加到纪念活动中来， 推助两

国关系发展， 自民党愿为中日关系发展

而努力。
会议决定由榊原定征担任纪念活动

日方委员会执行委员长， 福田康夫和二

阶俊博担任最高顾问。据悉，日方已初步

计划今年 6 月在北京举办绿博会， 在日

举办第三次中日企业家和前高 官 对 话

会， 以及日本经团联年内再度与日中经

济协会、 日本商工会议所联合组派大型

经贸代表团访华等数十项活动庆祝并纪

念日中实现邦交正常化 45 周年。
１９７２ 年 ９ 月 ２９ 日， 中日两国政府

发表《中日联合声明》，实现中日邦交正

常化。 １９７８ 年 ８ 月 １２ 日，双方在北京正

式签署《中日和平友好条约》。
（本报东京 4 月 12 日专电）

■本报驻东京记者 丛云峰

“一带一路”助力全球可持续发展

4 月 11 日，由联合国经济和社会事

务部、 中华能源基金委员会等共同举办

的“‘一带一路’倡议促进可持续发展目

标” 高级别研讨会在纽约联合国总部举

行。 与会的联合国官员、经济学家、各国

外交官热议中国的“一带一路”倡议，高

度赞扬“中国方案”不仅为中国经济提供

了新的增长动力， 更为世界经济的发展

带来了新的机遇。
联合国经济及社会理事会主席弗雷

德里克·沙瓦表示，“一带一路”倡议建立

了一个新的发展范式， 打造出一个新的

区域性乃至全球性的经济平台。 近十几

年来，中国与非洲贸易增长迅猛，中国为

非洲的基础设施建设提供了很大的资金

支持，为非洲人民脱离贫困做出了贡献。
中国正与非洲加速合作，建设交通、供电

基础设施。 “一带一路”倡议不仅为非洲

的基础设施建设筹资带来帮助， 也有利

于释放非洲的经济潜力。
中国常驻联合国代表刘结一在发言

中指出，“一带一路” 倡议与可持续发展

目标宗旨一致、理念相通、路径相同，推

进“一带一路”倡议及早期收获已为落实

可持续发展目标做出重要贡献。“一带一

路”所倡导的“共商、共建、共享”理念深

入人心， 对落实可持续发展目标形成巨

大推动。 联合国大会、安理会、联合国亚

太经社会、 亚太经合组织等有关决议或

文件均纳入或体现了“一带一路”内容。
美国经济学家、 联合国资深顾问杰

弗里·萨克斯认为， 中国近年来推出的

“一带一路”项目可以说是现代经济史上

最重要的经济发展举措之一， 这一项目

不仅可以为沿线各国带来巨大的经济和

社会收益， 更重要的还可以促进各国人

民之间的人文交流和相互理解。 具有类

似远见的举措之前从来没有出现过或者

具有现实可行性， 如今中国以自身实力

启动“一带一路”，对世界各国都是一个

很好的合作与发展的契机。
刘结一在发言中还谈到，5 月份，中

国将在北京举办“一带一路”国际合作高

峰论坛，目前，已有近 30 位各国领导人

确认与会，亚洲、欧洲、非洲、拉美等地区

均有代表,第 71 届联大主席汤姆森和联

合国秘书长古特雷斯也将应邀出席高峰

论坛, 这体现了国际社会对高峰论坛和

“一带一路”建设的重视和支持。
（本报纽约 4 月 12 日专电）

■本报驻联合国记者 袁 博

多特蒙德俱

乐部乘坐的大巴

遭袭击， 车窗玻

璃被震碎。
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